

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 r.—Por trimestre 28

Seccion oficial.

—La GACETA del 22 no contiene disposicion alguna de interes.

Seccion de Noticias.

NACIONALES.

—Dice la España del 22.

Tenemos que consignar un nuevo rasgo benéfico de S. M. El municipal que por un acto de insubordinacion contra un sargento habia sido condenado a muerte, ha sido indultado. La prensa en una reverente esposicion a la Reina habia intercedido por él; pero el magnánimo corazon de S. M. se habia anticipado a esta generosa pretension. Parece que una hermana del reo arrojó la solicitud de indulto en el coche de la Reina al tiempo de salir S. M. anoche para el teatro de la Zarzuela; y una vez en él, y en medio de la funcion, hizo llamar a los cuatro ministros que estaban presentes, los Sres. Duque de Valencia, Pidal, Nocedal y Moyano, y les dió a conocer su deseo. Los ministros no pusieron obstáculo ninguno y S. M. pudo ejercer un acto de clemencia de esos con que frecuentemente atrae sobre sí las bendiciones del pueblo. La hermana del reo fué llamada instantáneamente, y de manos de S. M. recibió el indulto: la noticia se estendió al instante por el teatro, y la satisfaccion del público se demostró en un «viva la Reina» a que no todos pudieron contestar, porque se dió en un momento en que resonaban con fuerza los aplausos a la Ristoni, intercesora tambien con S. M. para salvar la vida del sentenciado. De todos modos séanos permitido rendir aqui un homenaje de consideracion y respeto a la augusta señora que parece haber traído al mundo la providencial mision de consolar al afligido.

—Leemos en el mismo periódico.

Como a las siete y media de la mañana del Sabado 19, registrando el peon Felix Pabon los

tejados contiguos a la iglesia de S. Francisco, para reconocer el estado de las maderas, encontró entre unas vigas un legajo como de resma y media de papel impreso, que se conocia hacia pocos dias se encontraba allí, pues no tenia polvo y oia a la tinta de imprenta indicando que estaba recién impreso. Cogió un pliego, y a la hora del almuerzo lo enseñó a varios compañeros, uno de los cuales lo enseñó al sobrestante de la obra D. Francisco Martinez Garcia, el que inmediatamente que se enteró de su contenido, pasó a comunicárselo al Sr. Riesco Le-Grand, rector de dicha iglesia. Este señor mandó que al instante se pusiese un hombre a la custodia del legajo; y que no se removiese del lugar hasta nueva orden. Sin detenerse pasó un oficio al Sr. Comisario general interino de la obra de los Santos Lugares, acompañando los impresos. Una hora despues se hallaba el Sr. Comisario acompañado del Sr. Teniente alcalde del distrito de la Latina, de un escribano y alguaciles: se procedió a reconocer las habitaciones ocupadas por unos telares de cintas, y se halló la puerta que conducia al sitio donde estaba el legajo custodiado por un peon de la obra. Todos los operarios de los telares se bajaron a la sacristia, donde permanecieron arrestados en número de nueve, custodiados por guardias urbanos. Se procedió a la captura del dueño de los telares, y se principió la sumaria, que duró hasta las diez y media de la noche. De resultas han sido conducidos tres de ellos al Saladero, los cuales están entregados a los tribunales. Los impresos contenian una proclama y un reglamento en sentido socialista, de lo mas exaltado y furibundo. Todo se hizo con el mayor detenimiento, y es de esperar se consiga descubrir el centro de esa sociedad, cuyo foco debe hallarse en esta corte.

—El gobernador capitán general de Puerto-Rico, con fecha 23 de Agosto próximo pasado, participa que continua sin alteracion la

tranquilidad pública en aquella isla, y que su estado sanitario continua siendo satisfactorio.

—Dice un periódico que las provincias amenazadas de desaparecer en la nueva distribucion proyectada son las de Soria, Huelva, Segovia, Avila y Albacete.

—Dicen de Madrid.

Es probable, atendido el estado de S. M. la Reina, que en esta segunda legislatura no haya sesion régia ni discurso del trono.

—El gobierno ha nombrado, según parece, un comisionado especial que inspeccione las infinitas sociedades de crédito existentes en Barcelona.

—Las intermitentes se han arraigado con desapiadada insistencia en el pueblo de Oropeza: son tristes las noticias que tenemos acerca de los estragos que está causando dicho mal.

—Mureia remite a la esposicion una caña de maiz de cerca de 7 varas de largo y un tomate que pesa la friolera de 6 libras.

—Segun nos dicen de Sevilla, el Domingo, cerca del puente de Triana habia unos wagoes parados que una turba de traviesos y mal criados muchachuelos se fatigaban en mover de un lado para otro. Consiguieronlo respecto de uno a fuerza de trabajo, pero con tal desgracia, que sufriendo uno de aquellos el golpe de un wagon cayó en el suelo sobre los rails, y pasándole por encima las ruedas lo dejaron cadaver en el acto.

—El célebre espada Manuel Dominguez matará en la plaza de Sevilla el Domingo 27 del actual.

—El gobernador civil de Sevilla se ha visto en la necesidad de dictar severas disposiciones para poner coto a los muchos y repetidos excesos que se venian cometiendo en la estacion del ferro-carril de Sevilla a Córdoba por hombres que desentendiéndose del derecho de propiedad que asiste a la empresa sobre los edificios y útiles de la via, invaden la estacion, destruyen y aun roban los efectos que hay en ella.

BOLETIN.

PAULINA.

Por Mr. Alejandro Dumas.

Continuacion.

El matrimonio se efectuó en Luciennes, en los primeros dias de Noviembre, y en seguida volvimos a Paris al comenzar el invierno. Todos juntos habíamos la misma casa. Mi madre me habia dado 25,000 libras de renta por un contrato de matrimonio; el conde habia declarado en el caso otro tanto, y quedaban a mi madre 25,000. Nuestra casa se encontró pues, en el número, sino de las mas ricas, al menos de las mas elegantes del barrio de Saint-Germain. Horacio me presentó dos de sus amigos, a quienes me suplico recibiese como hermanos: 6 años habia que estaba unida con una amistad tan íntima, que se habia dado la costumbre de llamarlos los inseparables. Otro amigo, a quien echaban de menos todos los dias, y de quien hablaban sin cesar, se habia muerto en el mes de octubre del año anterior cazando en los Pirineos, donde tenia un castillo. No

podia revelarles el nombre de estos dos hombres, y ya comprendereis por qué al fin de mi relacion; pero como muchas veces tendré que designarlos, llamaré al uno Enrique, y al otro Max. No me diré que fui feliz; el sentimiento que experimentaba por Horacio me ha sido y me será siempre inexplicable; hubiérase dicho que era un respeto mezclado de temor, que era la espresion que por punto general producian en todos los que a él se acercaban. Aquellos dos amigos suyos, por tíbres y familiares que fuesen con él, le contradecian para vez, y siempre cadían, sino como a un amo, al menos como a un hermano mayor. Aunque diestros en los ejercicios del cuerpo, estaban léjos de tener su fuerza. El conde habia transformado la sala de billar en una sala de armas, y consagrado al tiro al blanco una de las avenidas del jardin, donde de todos los dias se ejercitaban aquellos señores en la espada ó en la pistola. Alguna vez asistia yo a estas justas: Horacio era entonces mas bien su profesor que su adversario, y guardaba en los ejercicios aquella calma terrible de que le habia visto dar una prueba en casa de Mad. de Luciennes; y muchos duelos de que habia salido con ventajas, atestiguaban que esa sangre fria, tan rara en los nobles supremos, no le abandonaba jamás en el terreno. Cosa rara! Horacio permanecia para mí a pesar de la identidad, siendo un ser superior a to-

dos los otros hombres.

El si parecia feliz, ó al menos afectaba repetir que lo era, aunque muchas veces su mirada frente a estigase lo contrario. Otras tambien agitaba su sueño pesadillas terribles, y entonces aquel hombre tan tranquilo y valiente de dia, tenia si despertaba, en medio de semejantes sueños, instantes de terror, en los que temblaba como un niño. Atribuya la causa de esto a un accidente que acaeció a su madre, durante su preñez: detenida en la sierra por unos ladrones, habia sido alada a un árbol y visto degollar a un viajero que llevaba el mismo camino que ella; de lo cual resultó que habitualmente se le presentaba en sus sueños escenas de robos y de vandalismo. Asi era que, mas bien para evitar la repeticion de estos sueños que por un temor real, ponía antes de acostarse a la cabecera de su cama un par de pistolas al alcance de su mano. Esto me causó, al principio un gran terror, porque siempre temia que hiciese uso de sus armas en un exceso de sonambulismo; mas poco a poco me tranquilice, y contra la costumbre de verle tomar esas precauciones. Otra unas estraña aun, y de la cual ahora solo me doy cuenta, era que tenia constantemente, de dia y de noche, un caballo ensillado y dispuesto a marchar. El invierno pasó en medio de fiestas y de bailes. Horacio estaba muy relacionado, y unidas sus

—El príncipe de Orange fué recibido por S. M. en audiencia de despedida el sábado por la noche. S. M. le confirió en esta entrevista la gran cruz de Carlos III.

El príncipe dejó a Madrid el domingo a las once de la mañana. Para conducirlo desde su alojamiento hasta el embarcadero del ferrocarril, fueron coches de la casa real y algunos altos empleados de la misma le acompañaron hasta el momento de verle partir para Valencia.

—El correo de América, nos trae noticias de las Antillas. En las nuestras reinaba la mas completa tranquilidad. En Cuba las autoridades se habian apoderado de un cargamento de negros que se trataba de introducir, y todos los esclavos que lo componian fueron declarados libres. Ciertas autoridades, cuya conducta habia dado origen a sospechas, a lo menos de falta de vigilancia y de obediencia a sus instrucciones, habian sido sometidas a la accion de los tribunales.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Paris 21 de Setiembre. —Segun un despacho telegráfico de Jassy publicado por la *Independencia belga*, relativo a las elecciones de Moldavia, los pequeños propietarios y demás electores de la clase media de las ciudades se han decidido por la union de ambos Principados. Falta ahora conocer el resultado de la votacion de los aldeanos.

Trieste 19. —Un destacamento inglés perdió cerca de Agra dos terceras partes de su fuerza, teniendo que batirse en retirada.

La guarnicion de Delhi ha efectuado veinte salidas.

Han sido asesinados muchos europeos en Segowly.

Ha estallado un movimiento en Belire que se hallaba declarado en estado de sitio.

El general Dutran marchaba contra Dinapore. En Calcutta y en Bombay han causado una gran alarma las fiestas musulmanas.

El comercio se halla completamente paralizado y reina una gran consternacion entre los europeos.

Se nos figura que al lector le sucederá lo que a nosotros, es decir, que en medio de tantas y tan confusas noticias, nosabrà a qué atenerse respecto del verdadero estado de las cosas en la India. Concretándonos a Delhi: por un momento, ¿qué relacion hay entre cuatro salidas que, segun las comunicaciones anteriores, habian hecho los sitiados, y veinte que aho-

ra resultan por lo que se dice en el parte que antecede? Solo el gobierno inglés que sin duda sabe y no quiere publicar lo que por alli pasa, podria decirnoslo, como asi mismo la verdadera importancia de los sucesos de Bombay que el telégrafo ha anunciado con sobrado misterio. En cuanto a la marcha triunfal del general Havelock no se nos ofrecen menos dudas. En un principio se anunció su llegada a Lucknow para el 14 de Julio, no dudándose de que en el instante tomaria aquella plaza. Despues se ha dicho que a causa de las bajas que el cólera producía en sus tropas y atendiendo al número considerable de heridos que consigo llevaba, se habia visto en la precision de retirarse. Ahora se asegura que dispersó a los insurrectos en Agra, perdiendo a su vez doscientos hombres y que no se habra presentado delante de Lucknow antes del 6 de agosto. ¿Cómo es posible deducir la verdad en medio de tantas contradicciones?

De la dispersion de los rebeldes en Agra, lo natural es que hubiera resultado el levantamiento del sitio de aquel punto, donde hace tiempo que se está resistiendo heroicamente una escasa guarnicion inglesa; sin embargo, nada de esto se dice ni siquiera se indica, y por tanto, no puede suponerse. La victoria del general no ha debido de ser completa, y como no es posible creer que desatienda la necesidad en que sus compatriotas se hallan en Agra, ni que deje a sus espaldas rebeldes amenazadores, tampoco parece probable que se estienda a Lucknow, ó que se haya presentado allí en los primeros dias del mes próximo pasado.

Otras tantas contradicciones podriamos notar acerca de los demás acontecimientos de que no hablan las comunicaciones telegráficas; pero se nos figura tarea escusada, sobre todo estando seguros, como lo estamos, de que pronto hemos de saber la verdad. En Grecia hay casas que tienen comunicaciones con la India, y las noticias que reciben acabarán por llegar hasta aquí con versiones distintas de las que el gobierno británico hace circular, y entonces será mas fácil corregir y juzgar. Con relacion a estas mismas casas, se sabe ya que la insurreccion de Bengala se ha comunicado a la presidencia de Bombay, y mas tarde vendremos en conocimiento de otros hechos no menos importantes.

—Lo que el telégrafo nos anunció respecto de las elecciones de Moldavia ha debido ser con relacion a un parte de Jassy que el norte de Bruselas ha publicado. De él resulta que segun las operaciones practicadas en

los dias 10 y 11 los partidarios de la union triunfaban en la clase de propietarios y el clero. De éste, que en las primeras elecciones solo se habian presentado a votar cuatro individuos, ahora habian acudido 140 al primer colegio. Un catedrático del seminario de Socola, unionista acérrimo, ha salido electo por 137 votos, contra el candidato de la oposicion, que únicamente obtuvo dos. Merece notarse que en el mismo colegio M. Silvano que habia triunfado en las anteriores elecciones, ha tenido en las actuales un solo voto. En el colegio de los Eguménos (superiores ó administradores de los conventos) los dos obispos, Philarte Scrivan, rector del seminario de Socola, y Kalinik, superior del monasterio de Slatina, sobrino del metropolitano, ambos unionistas salieron electos por unanimidad.

Estos primeros resultados, si bien no puede todavía considerarse como el definitivo de la campaña electoral, prueban que efectivamente el pensamiento de la regeneracion política de Moldavia y Valaquia cuenta con muchos partidarios en aquellos principados, por mas que lo contrario han dicho siempre y continuan diciendo los periódicos de Londres y la prensa austriaca. Tambien ponen de manifiesto la parcialidad con que indudablemente debió obrar el príncipe Vogorides, pues de otro modo no es posible comprender que la opinion de un pais sufra cambios tan repentinos. Ya se ha dicho que aquel personaje habia variado su conducta dejando libre el campo a la lucha; pero aun cuando no tuvieramos conocimiento de su nueva política, naturalmente se deduciría de las noticias que a cada paso se han de saber de Moldavia, en las cuales se verá cada vez mas clara la coaccion anterior, y acaso un ardiente deseo de intervenir hoy la Francia, Rusia Prusia y Cerdeña, como antes se propuso agrandar a Inglaterra, Austria y Turquía.

—Por las noticias recibidas de las Indias Occidentales se sabe que en las elecciones que se han hecho en el Missouri para nombrar un gobernador, Mr. Stewar, partidario de la esclavitud, ha triunfado por una mayoría de 334 votos contra Mr. Rollins, que era el candidato de los partidarios de la emancipacion. Entre 95,619 electores, una mayoría de 334 no es considerable, y por eso se comprende que la eleccion haya causado gran sorpresa en los Estados-Unidos, donde se abrigaban esperanzas mas halagüeñas en cuanto al mantenimiento de la esclavitud. Creíase que no solamente en el Missouri la idea estaba bien arraigada, sino que

mandia; de suerte que todos los años se recibian sucesivamente durante la estacion de la caza, y este tocaba el turno a Horacio.

Yo me ofreci a acompañarle para hacer los honores de su casa; pero el conde me respondió que el castillo era solo un punto de reunion de cacería, mal provisto y amueblado, y solo bueno para cazadores acostumbrados a vivir lo mismo bien que mal, mas no para una mujer, habituada a todo el lujo de una vida elegante.

Por lo demás daría órdenes para que se hiciesen las reparaciones necesarias, a fin de que el año próximo pudiese acompañarlo, y hacer, como noble castellana, los honores de su fortaleza.

Este incidente, por mas sencillo y natural que pareció a mi madre, me inquietó de una manera horrible. Yo no le habia hablado jamás de las tristezas y terrores de Horacio; pero cualquiera explicacion que hubiese intentado darme de ellos, siempre me habrian parecido pocos naturales, porque suponía en ellos otro motivo que el conde no podía ó no queria decir. Sin embargo, hubiera sido tan ridiculo en mi atormentarme por una ausencia de tres meses, y tan extraño insistir en acompañar a Horacio, que encerré mi inquietud dentro de mi misma, y no hablé mas del viaje.

Se continuará.

amistades a la mía, habian doblado el círculo de nuestros conocimientos. A todas partes me acompañaba con una complacencia estremada, y cosa que sorprendia a todo el mundo habia dejado enteramente de jugar. En la primavera nos marchamos al campo. Allí encontramos todos nuestros recuerdos, y pasábamos los dias, mitad en nuestra casa, mitad en la de los vecinos, continuando en ver a Mad. de Lucciénnes y a sus hijos como a una segunda familia para nosotros. Mi situacion de soltera apenas habia cambiado, y mi vida era casi lo mismo que antes: si este estado no era la felicidad, se parecía a ella de tal modo, que era muy fácil equivocarla. La única cosa que la turbaba momentáneamente eran aquellas tristezas sin causa de que veía cada vez mas acometido a Horacio, y aquellos sueños que cada dia eran mas terribles. Muchas veces me acercaba a él durante sus inquietudes del dia ó le despertaba en medio de sus sueños de la noche; pero desde que me veía tomaba su rostro aquella expresion tranquila y fria que tanto me habia chocado: no habia sin embargo que engañarse: la distancia era grande de aquella tranquilidad aparente a una dicha real.

Enriqueta y Max, los dos jóvenes de quienes los he hablado, vinieron a reunirse con nosotros en el mes de junio. Yo sabia la amistad que los unia a

Horacio, y mi madre y yo los recibimos, ella como a hijos, yo como a hermanos, y los alojamos en habitaciones casi inmediatas a la nuestra; el conde hizo poner campañillas con un timbre particular que iban desde su cuarto al de ellos, y al revés, y ordenó que siempre hubiera tres caballos ensillados en lugar de uno. Dijo me además mi doncella que habia sabido por los criados que aquellos señores tenían la misma costumbre que mi marido, y que dormían con un par de pistolas a la cabecera del lecho.

Desde la llegada de sus amigos, Horacio se habia dedicado casi enteramente a ellos. Sus distracciones eran las mismas que en Paris: carreras de caballos, asaltos de armas, y tiros de pistola. Asi pasó el mes de julio, y a mediados de agosto anunció el conde que se veía obligado a dejarme por dos ó tres meses: esta era la primera separacion desde nuestro matrimonio, y me asusté de sus palabras. El conde pretendió tranquilizarme, diciéndome que aquel viaje, que tal vez creía a remota parte, era a una de las provincias de Francia mas inmediatas a Paris, es decir, a Normandía: iba con sus amigos al castillo de Burey. Cada uno de ellos poseia una casa de campo: uno en la Vendée, otro en Tolon y Niza, el que habia muerto tenia la suya en los Pirineos, y el conde Horacio en la Nor-

el Estado de Kansas, vecino de aquél, seguiría su ejemplo, mejor dicho, se hallaría ya en el mismo caso. Del Missouri han salido en efecto la mayor parte de los aventureros que han luchado y casi han vencido contra los de Kansas que defendían la libertad del territorio; sin embargo, todo esto desaparece ante los resultados producidos por la emancipación gradual de los negros, á cuyos votos debe atribuirse el número verdaderamente notable que Mr. Rollins ha reunido contra su adversario.

—El Prometheus, vapor de la marina real inglesa, comandante Hope, que ha fondeado hace algunas semanas, en Spithead procedente de la costa de África, apresó en el pasado mes de abril entre Lagos y San Tomás un bergantín llamado Adams Gray, que navegaba bajo bandera española, pero sin papeles, y en el cual se encontraron 4380 libras esterlinas.

Detenido aquel buque como negrero fué conducido á Sierra Leona, donde se declaró de buena presa por el tribunal marítimo. En su consecuencia se va á distribuir la referida cantidad entre los aprehensores.

—Escriben de Génova:

«El día 5 del corriente ha salido de esta ciudad el rey de Bélgica con dirección á Vervé. En su casa de campo de Coppe, situada á orillas de este lago, se halla gravemente enfermo el duque de Broglie, ministro que fué del rey Luis Felipe, é hijo político de la muy célebre Mad. Stael. De un día á otro debe llegar á esta capital el príncipe heredero de la Gran Bretaña, y después de una breve permanencia en la misma, emprenderá una escursión para los puntos más interesantes de los Alpes, para en seguida regresar á Inglaterra.»

—Han llegado á Madrid noticias de Nueva York que alcanzan al 2 de setiembre, y que ofrecen algún interés. Parece que en la esperanza de una lucha entre España y Méjico, algunos de esos hombres que un día y otro piensan en arrebatarnos la isla de Cuba, han proyectado una nueva invasión, si bien hasta ahora cuanto sobre el particular se ha hecho ó ha dicho solo merece nuestro desprecio. No contando con la aquiescencia del gobierno de la Union, lo cual no deja de ser importante, han recurrido á varios subterfugios para hacer reclutamientos y poder en su día echar sobre Cuba algunos centenares de perdidos que irían á encontrar allí una inevitable muerte. Han empezado, pues, por hacer en Méjico un contrato para proveer á aquella república de colonos; después han abierto en Nueva Orleans y otros puntos enganches de estos mismos colonos que en su día piensan convertir en soldados; pero los mismos gefes de los filibusteros, desconfiando de su empresa, han suspendido el enganche hasta que llegue de Washington Goicuria, que es quien ha hecho el contrato con el gobierno de Méjico. Este suceso no tiene importancia alguna, pues no es más que la reproducción de los mil planes que se fraguan en cada semana contra la isla de Cuba, y que ninguno de ellos en verdad tiene importancia, ni debe inspirar temores. De todo está prevenido á mayor abundamiento el capitán general de Cuba; y si la expedición que ahora se proyecta pasase de un simple deseo, pronto recibirían los expedicionarios el más terrible escarmiento.

—Vuelve á hablarse del asesinato del príncipe Danilo de Montenegro, y esta vez se atribuye á sus propios parientes, que lo han inmolado en venganza de su sobrino. La noticia procede de Constantinopla; pero su exactitud no se nos figura garantizada.

De aquella capital escriben que las turbulencias que han sobrevenido en Palestina toman un carácter grave, en vista de lo cual el virey de Alejandria ha mandado poner sobre las armas 10,000 hombres.

—El 26 del corriente deberá estar el emperador Luis Napoleon en Stuttgart. Acompañarán á S. M. I. el príncipe Murat y el general Fleuri, ayudante de campo del emperador. Asegúrase que antes irá á Baden-Baden con el objeto de visitar á la gran duquesa Estefania y en seguida á Carlsruhe para ver al gran duque que estuvo en París antes del enlace del soberano francés. El 28 se cree que se halle en Darmstadt, desde donde volverá á Chalons en cuyo campamento militar se espera al duque de Cambridge el 29.

—El emperador Alejandro después de pasar dos días, como en familia, en la corte de Rusia, debió salir el 16 de Berlín para Weimar, pasando de este último punto á Darmstadt donde se reunirá con la emperatriz su augusta esposa, que en Colonia se habrá el 15 encontrado con la reina de Holanda, hija del rey de Wertemberg que vá á participar de las fiestas de la corte de Stuttgart.

—El *Morning Post* ha publicado una carta de Lima en la que se dan detalles positivos del asesinato de Mr. Sullivan. Este documento está escrito por un amigo del representante inglés asesinado y que se halló presente al hecho sucedido en su casa minutos antes de las 7 de la tarde del día 13 de Agosto. Para no desvirtuar en nada sus palabras las traducimos á continuación.

«Estábamos sentados á la mesa juntos—dice—comiendo con toda tranquilidad cuando el criado que nos servía se precipitó en el aposento gritando: ¡ladrones! Habiéndonos levantado y adelantándonos hácia la puerta, nos encontramos en presencia de un malvado que, sin proferir una sola palabra puso su espingarda sobre el pecho de Mr. Sullivan, la descargó y se volvió á marchar por el camino que habia venido y con el mismo silencio. Mr. Sullivan cayó en mis brazos diciendo: me han matado! En efecto, tres balas se le han estraido del pecho y por medio de incision se le ha sacado después otra de media onza que se hallaba entre las costillas. Los médicos no abrigaban esperanzas de que pueda sobrevivir á semejantes heridas, así es que toda la noche la hemos pasado á su lado, preparándolo á morir y tomando todas las disposiciones necesarias para cumplir su última voluntad.»

—En París acaba de tener efecto un incendio de grandes dimensiones. La casa de la redacción de «El Moniteur universel», sita en el muelle Voltaire, ha sido en cuatro horas devorada por las llamas. El archivo, rico en preciosos manuscritos, la biblioteca, la redacción, imprenta, todas las demás dependencias y hasta los almacenes, todo ha desaparecido. No quedó un papel, ni un libro, ni un carácter de imprenta; solo se salvó una parte de la maquinaria de retirar. El desastre fué horroroso, y la pérdida que el estado sufre se evalúa en más de 300,000 francos. Por fortuna la administración de el *Moniteur*, previendo la posibilidad de un suceso de este género, habia tiempo há llevado un material completo á otra casa de la rue des Poitevins; solo á esta medida de precaución se deberá que la edición no se paralice. Lo más sensible de esta pérdida son dos magníficas colecciones de el *Moniteur* que se conservaban y se iban formando en el establecimiento con el mayor cuidado.

Gaceta.

—Datos.—Conociendo ya el gobierno el número de habitantes en cada localidad por el re-

cuento de 21 de Mayo ha fijado muy detenidamente su consideración en la importancia de las 48 capitales de provincia y habiendo visto el estado de ellas, del que se eschuye la capital de Canarias por ignorarse el resultado del recuento, ocupa esta capital el núm. 11; que es el lugar que hoy le corresponde en el orden de las poblaciones de España.

—TRANSFORMACIONES.—Cosas en que puede convertirse un español. En asiento, cuando viaja en diligencias. En número cuando vive en fonda ó va al hospital. En caso, cuando le dá el cólera. En fulano, cuando se habla de él. En ese, cuando se casa. En abonado, cuando se paga el teatro por junto. En sugeto, cuando se cuenta un chisme. En autor, cuando se traduce. En voto, cuando hay elecciones. En mozo, cuando entra en quintas ó sirve café. En prójimo, cuando tiene flaquezas. En deudor, cuando no paga. En primo cuando paga. En parroquiano, cuando compra. En alma, cuando vive en una ciudad populosa. En alojado, cuando sigue la carrera de soldado. En transeunte cuando vá por la calle. Y por último, en simple particular, cuando se retira á la vida privada.

—ALGO HABRÁ.—Uno de los juzgados de esta capital interesa la captura de Juan Andrés conocido por el apodo de Zambra, vecino de Córdoba.

—LOS MUCHACHOS.—Se nos quejan algunas personas, y con sobrada razón, de esas turbas de muchachos que invaden nuestras calles arrojando piedras é insultando á los transeuntes con las palabras más indecorosas, que si están mal en toda clase de personas, con más razón aun en boca de esos infelices sin educación y sin moral. Ayer vimos una turba de esos haraposos é insolentes muchachos que insultaron de la manera más escandalosa á un hombre que sin motivo alguno lo eligieron por blanco de sus iras: el cual al verse atacado de una manera tan brutal, no tuvo más remedio que aligerar el paso para salvarse de aquella brusca acometida. Si algunos de estos se recogieran en el Hospicio y respecto á los otros se hicieran responsables á sus padres de las faltas que cometieren, no veríamos esas escenas repugnantes que dan una pobre idea del porvenir de esas inocentes criaturas.

—¡POBRE ALMA!—Hallándose uno á la muerte, mandó á su hijo que vendiese tres halcones de gran precio que dejaba, encargándole que con lo que le produjese el uno pagase sus deudas; que con el importe del otro hiciese bien por su alma, y que guardase para él el tercero. Muerto el padre, se escapó uno de los halcones, y el atribulado hijo del difunto, como no lo pudiese encontrar, exclamó:—¡Vaya ese por el alma de mi padre!

—ALCAIDIA.—Se halla vacante la Alcaldía de la cárcel de Aguilar, dotada con 1,460 rs. anuales. Hasta el 23 de Agosto próximo se admiten solicitudes en la secretaría del gobierno de esta provincia.

—INDUSTRIA MINERA.—Ha sido admitido el registro de tres pertenencias de la mina de carbón titulada *la Conchita*, situada en tierras de D. Francisco Lozano, vecino de Belmez, término de dicha villa.

—VERDADES.—El mejor estudiante es el que ha aprendido á buscarse la vida.

La mudanza de tiempo, es la conversacion de los tontos.

El que promete no piensa dar, sino agrandar á los necios.

La envidia es más irreconciliable que el odio. Tan malo es banquete sin alegría, como apetito sin manjares.

La risa palaciega, es tan espontánea como la producida por las cosquillas.

EFFECTOS DE ESCRITORIO.

Hoy S. Lope, obispo y confesor, y Sta. Maria de Socors, virgen.

Retirado S. Lope desde joven a la soledad fue estraido de ella para ocupar la silla episcopal de Lyon, en Francia. Fue dotado de una singular prudencia para gobernar su Diocesis, y falleció en 542.

Hoy reza la iglesia en la ciudad de Sta. Columba, virgen y mártir, con rito doble y color encarnado. En la Diocesis, de Sto. Tomas de Villanueva, obispo y confesor, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la Iglesia de la Casa de Maternidad.

Hoy octavo día de Novena a Maria Sma. del Socorro en la iglesia parroquial de S. Pedro, a las 5 y 1/2 de la tarde, predicará el Sr. D. Agustin Moreno, Rector y Cura economo de la parroquia de la Magdalen.

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Encarnacion en su Iglesia.

CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Belén y pastores en el Alcázar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta del Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 21 de Setiembre.—3 por 100 consolidado a 59.45 y el diferido 26.70.

CORDOBA. Precios de los granos el día 23. Trigo de 64 a 67 1/2. Cebada de 28 a 29 1/2. Habas a 60. Aceite dentro de la ciudad a 30; id en los molinos a 41; Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 30 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA.—Trigo en la Alhóndiga de 30 a 67. Cebada de 33 a 34. Aceite en la Calzada a 46; para consumo a 52.

MÁLAGA.—Trigo de 54 a 80; Cebada de 28 a 34; Maiz de 42 a 48; Garbanzos de 129 a 180; Habas de 40 a 50; Yeros a 60; Alpiste de 100 a 112. Aceite a 47.

GRANADA.—Trigo de 59 a 69 rs.; Cebada de 35 a 57; Habas de 52 a 54. Aceite a 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Gráñada y su carrera. Antequera, Benameli, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan Nuñez, Rumbra y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana.

Lleva la correspondencia de Pozoblanco, y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

CARRUAGE DE CÓRDOBA A ESPIEL Y BELMÉZ.—Sale de Córdoba los Lunes y Jueves a las cinco de la mañana y de Belméz los Martes y Viernes a las dos de la tarde.

Está dispuesto para asientos y encargos a precios muy arreglados.

Se administra en Córdoba, posada de Santa Maria.

LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes. TODOS LOS DIAS. Saldrá de Córdoba a las 4 de la tarde. Se despacha en el parador del Sol.

PRECIOS DE LA ANDALUZA.

De Córdoba a Bna Int. Omb. Cuesta del Espino. 5 4 3 Fernan Nuñez. 15 10 8 Montemayor. 15 12 9 Portichuelo. 18 14 11 Montilla. 20 16 12 Aguilar. 23 18 14 Monturque. 28 22 17 Lucena. 33 26 20

Avisos.

JUEGOS DE LOTERIAS. En el despacho de este periódico se hallan de venta de todas clases a precios sumamente módicos.

En el despacho de este periódico, calle de la Librería núm. 1, se hallan de venta los artículos siguientes. Papel superior para cartas, gravado, con orlas de colores, canto dorado, de aguas vergé y de toda clase de dibujos y colores, holandes, coquilla, corona y toda clase de tamaños y comun blanco, a precios módicos: sobres de las mismas clases del papel, plumas de ave cortada y sin cortar, de gutta-percha, de tres puntos y de otras muchas clases: portaplumas desde cuatro cuartos a 20 rs., de haiti, maderas olorosas, puerco-espín y marfil, con toda clase de adornos. Lacres negros y de todos colores, barras de todos tamaños, de mecha y sin ella: preciosas cajas con cinco barras de mecha de todos colores. Obleas de pasta y de goma en cajas ó sueltas negras y de colores. Tinta negra por cuartillos y en botellas, y de colores en botecitos de cristal. Polvos de salvadera negros y de todos colores. Escribanias de china, cristal, maqueadas, etc. de 9 a 50 rs. cada una. Carpetas y pupitres, con flores, maqueados y lisos. Plegaderas de marfil. Goma para borrar. Carpetas para legajos. Reglas y cuadrantes. Lapiz de todos colores. Tambores. Libros en blanco, y otros muchos efectos, todo a precios muy arreglados. También se timbra papel y se encuadernan libros.

BAZAR DE CAMAS INGLE-

SAS EN ORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, N. MEROS 59 y 60. Gran depósito de camas, caires y cuñas inglesas superiores y magnificas, de hierro dulce y de otras con ruedas armaduras y remates orados para mosquiteros y colgaduras a 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros; y de todos los precios que se quieran hasta 32 duros. Lavamanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Tafete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruajes, etc.

Areas de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

Autoefos y gemelos superiores de teatro.

Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por horas.

Bridas, bocados, filetes, cruces, almohazas, barbada espollines, sillas-galagos de montar, cadenas para caballos y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magnificas, de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, y con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea munición de diferentes gruesos para la caza de pájaros, conejos, etc. sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

Hules superiores con preciosos y magnificos dibujos de colores, para mantoparás, mesás, camillas-mesás de estufa, cómodas, altares, etc., y hules negros de seda y engomados para delanteros, etc., etc.

Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magnificas para suelos, de salas, galerias, comedores, etc., y cacerolaseconómicas de hierro esmaltadas, ó estañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida, sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateras, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupidores y escupidores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

Reloges superiores de sobremesa imitación de bronce y mármol, rematados por diferentes figuras, etc., etc. con zócalo y fanales, desde 14 a 24 duros.

Guadanas superiores con sus piedras.

Jabon superior de Windsor, de almendras amargas y espuma de la esposicion de Londres.

Palas de hierro y de acero, para diferentes usos y para caminos de hierro.

Sacos de noche de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos, etc.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres, mugeres y niños.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fabricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten gratis por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos a los señores Pando Acha y Compañia, dueños del dicho Bazar Ingles en Sevilla, donde encontrará una sea grande y nueva, surtido de mas de mil camas.

PROMPTUARIUM pro administratione Sacramentorum et alius functionibus parochialibus frequenter occurrentibus, ad usum sacerdotum Hispanorum dispositum, juxta rituale romanum, editio novissima, Auctor et corrector.

Este libro que es indispensable para los Señores Párcos y demas Sacerdotes que tienen cura de almas, contiene lo siguiente:

Oracion preparatoria para la administracion de los Sacramentos.

Modo de administrar el bautismo a los parvulos. Id. de suplir lo omitido en el parvulo que ha sido ya bautizado por necesidad urgente.

Id. de dar la Comunión a los enfermos.

Id. de administrar el sacramento de la Extrema unctione.

Id. de aplicar la indulgencia plenaria en el articulo de la muerte.

Id. de encomendar el alma.

Orden para la celebracion de las exequias.

Oficio que se debe emplear en las exequias, no estando presente el cuerpo del difunto, y

en el dia tercero, séptimo, trigésimo y en el aniversario.

Rito para la celebracion del sacramento del Matrimonio.

Orden para celebrar el sacramento del Matrimonio por poderes.

Rito y ceremonia de la bendicion nupcial y Misa por el esposo y la esposa.

Rito y ceremonias de la Misa nupcial. Modo de celebrar las segundas nupcias. Bendicion de la muger despues del parto. Reglas generales sobre las bendiciones. Fórmula para bendecir el agua. Bendicion de la pila bautismal fuera del Sábado Santo.

Bendicion de la casa nueva. Bendicion de la nave nueva. Bendicion del pan. Bendicion de los campos para expeler de ellos la langosta y demas animales nocivos. Orden para la aspersion del agua bendita los Domingos.

Bendicion de las velas de la cofradia del Sto. Rosario.

Bendicion de los rosarios. Bendicion de las rosas. Absolucion ó indulgencias que se aplican a los cofrades del Sto. Rosario en el articulo de la muerte.

Preces y oraciones que se han de decir por el feliz parto de la Reina. Oraciones en la Misa por la muger embarazada.

Preces y oraciones para impetrar la salud de los Prelados ó de los Reyes. Preces y oraciones que se han de recitar en la celebracion del Jubileo del Año Santo. Preces y oraciones para el tiempo de mortandad y peste.

Preces y oraciones para pedir el oportuno auxilio cuando amenaza el peligro de enfermedades epidémicas ó contagiosas. Fórmula de absolucion.

Actos de Fé, Esperanza y Caridad que el Párcico leera despues de celebrar la misa conventual los dias de precepto. Se vende en el despacho de este periódico, calle de la Librería, número 1.

SACRAS PARA ALTARES Y CANON Y PREFACIO. Se hallan de venta en la imprenta calle de la Librería núm. 1. En el mismo establecimiento se hallan los libros siguientes para los niños: Robinson.—Meditaciones de Fr. Luis de Granada.—Camino del Cielo.—Bertoldo.—Somarios.—Lecciones de Iriarte.—Juanito.—Pajinas de la infancia.—Ejemplos morales y otros muchos.

Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1857. Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, Editor.